

Avant-propos

La vie économique repose sur l'échange de biens, de services et d'informations. Sans que cela soit toujours perceptible, la logistique est ainsi au cœur de la production de richesses, de l'activité des entreprises, de la vie quotidienne des citoyens. Les acteurs de la chaîne logistique organisent et mettent en œuvre les flux physiques, des producteurs jusqu'aux utilisateurs et consommateurs, en intégrant les étapes, les contraintes et les délais associés à leurs besoins. Parfois spectaculaire, sous la forme d'immenses porte-conteneurs, parfois chez les particuliers pour une livraison de colis, l'activité logistique est plus vaste que le simple transport de marchandises. L'entreposage, la manutention, l'emballage, ainsi que la planification et l'exécution de la chaîne constituent une part du coût final des produits.

Les évolutions économiques des dernières décennies ont donné une place centrale au transport et à l'affrètement des matières premières et des biens. Les tendances récentes, portées par l'essor du commerce numérique, ont encore fait évoluer les pratiques des acteurs économiques et des consommateurs. Dans un contexte de transition nécessaire pour intégrer les contraintes environnementales, le transport des marchandises, qui représente environ un dixième des émissions de CO₂ mondiales, est directement concerné. En France, la filière logistique est, depuis 2020, structurée autour de France Logistique qui réunit acteurs publics et privés pour travailler sur les objectifs de transition de la filière.

La Vallée de la Seine, avec ses portes d'entrée internationales sur la France que sont Le Havre, Rouen et Paris, est l'un des plus vastes ensembles de vie et de consommation d'Europe. L'État, les régions et les collectivités locales s'y coordonnent depuis longtemps pour assurer un développement durable du territoire, notamment à travers le schéma stratégique pour le développement de la Vallée de la Seine. Ce document, décliné sous la forme d'un contrat de plan interrégional État-Régions (CPIER), identifie la logistique comme un enjeu majeur.

Afin d'enrichir les éléments de connaissance existants, Logistique Seine-Normandie, mandatée par ses nombreux partenaires, s'est associée à l'Insee pour construire ce dossier. Celui-ci propose, à la suite de celui réalisé en 2018, un état des lieux renouvelé des activités et métiers logistiques sur le territoire de la Vallée de la Seine.

Cette étude constitue ainsi un nouveau point de référence et sera, nous l'espérons, un outil précieux pour les partenaires dans la mise en œuvre de leurs actions.

**La Directrice générale
de Logistique Seine-Normandie**

Florence Robinet-Guentcheff

**Le Directeur régional
Insee Normandie**

Philippe Scherrer